

## e) Magreb y Norte de África

Países	Causas de fondo	Evolución respecto a enero de 2004
Mauritania	Fragilidad democrática (inestabilidad institucional y política)	Escalada

Tres supuestos intentos de golpe de Estado en **Mauritania** durante los últimos 15 meses (en junio de 2003 y en agosto y septiembre de 2004) denunciados por el Gobierno provocaron el aumento de la tensión política y del hostigamiento de la oposición. Más de 180 personas vinculadas a los partidos opositores islamistas (en especial del PDC) fueron detenidas desde junio de 2003 y continúan retenidas en centros de custodia en régimen de incomunicación y desde noviembre están siendo sometidas a juicios que no cumplen con las garantías procesales internacionales, según han denunciado numerosas ONG locales e internacionales. Entre los detenidos se encuentran el líder opositor y ex presidente, M. K. Ould Haidalla, y sus compañeros de partido, M. E. Ould Dedaw, J. Ould Mansour y M. O. M. Moussa, así como 20 miembros de la Guardia Nacional, entre ellos el comandante, S. Ould Hanena, y una veintena de civiles. Mauritania acusó a Burkina Faso y Malí de apoyar los intentos de golpe de Estado. Además, el país se vio afectado por la plaga de langostas más grave desde 1989, que está afectando al continente africano, y solicitó la asistencia internacional para intentar paliar la situación.

## América

### a) América del Norte, Centroamérica y Caribe

Países	Causas de fondo	Evolución respecto a enero de 2004
Guatemala	Exclusión política e histórica, injusticia social, incumplimiento de los acuerdos de paz, impunidad y crimen organizado	Estancamiento
México (Chiapas)	Discriminación de pueblos indígenas	Estancamiento

En **Guatemala**, centenares de miles de ex paramilitares llevaron a cabo numerosos actos de fuerza e intimidación a lo largo del año para exigir el pago de compensaciones económicas por sus servicios prestados al Estado durante el conflicto armado interno (1960-96), máxime después de que la Corte de Constitucionalidad denegara en dos ocasiones el intento de pago de dicha indemnización por parte del Gobierno por considerarla ilegal. Además, se registró una escalada de la conflictividad agraria en todo el país, que se tradujo en un notable incremento de las ocupaciones de tierras, de los desalojos forzosos, de las movilizaciones de organizaciones de la sociedad civil y de los enfrentamientos entre grupos de campesinos y cuerpos de seguridad del Estado, provocando éstos últimos varios muertos y heridos. Por otra parte, tanto Naciones Unidas como la OEA, así como numerosas organizaciones locales, denunciaron en reiteradas ocasiones la ola de violencia y de homicidios que afecta a las mujeres, así como la impunidad vinculada a dicho fenómeno. Precisamente respecto de la impunidad se avanzó en varias cuestiones, entre las que cabe destacar el arresto domiciliario contra el ex dictador E. Ríos Montt, la orden de captura internacional contra el ex presidente A. Portillo y la orden de prisión preventiva contra el ex vicepresidente F. Reyes, estos dos últimos acusados de numerosos casos de corrupción entre 1999 y 2004.

En **México (Chiapas)**, varias organizaciones locales e internacionales advirtieron sobre un incremento de los patrullajes y de las incursiones de las FFAA y denunciaron una creciente presencia paramilitar en determinadas regiones del Estado, así como las precarias condiciones de vida en las que todavía subsisten miles de personas desplazadas internas. Por otra parte, se incrementó la tensión entre el Gobierno y el EZLN acerca del eventual desalojo forzoso de las poblaciones desplazadas zapatistas que residen desde hace tiempo en la denominada biosfera de los Montes Azules. Dichas poblaciones, que según el EZLN abandonaron sus comunidades por el hostigamiento paramilitar, han anunciado que no abandonarán la biosfera hasta que el Gobierno cumpla los Acuerdos de San Andrés de 1996. Finalmente, en distintos momentos del año se regis-

traron enfrentamientos comunitarios, atribuidos en buena medida por algunas organizaciones a la creciente conflictividad agraria, a la crisis del café y del maíz o a la polarización social y política que se vive en varias zonas de Chiapas

## b) América del Sur

Paises	Causas de fondo	Evolución respecto a enero de 2004
Bolivia	Fragilidad democrática, problemas de gobernabilidad	Reducción
Brasil (Rio de Janeiro)	Exclusión, desigualdades económicas, control del mercado del narcotráfico	Escalada
Ecuador	Gobernabilidad (protestas generalizadas y debilidad gubernamental)	Estancamiento
Perú	Gobernabilidad, reactivación de Sendero Luminoso	Estancamiento
Venezuela	Problemas de gobernabilidad	Reducción

En **Bolivia**, tras unos meses de relativa normalidad a principios de año, volvieron a generalizarse las movilizaciones regionales, las protestas continuas de varios colectivos (cocaleros, transportistas, maestros, sector médico, etc.) e incluso los rumores de golpe de Estado contra el apartidista Ejecutivo de C. Mesa. Se reemprendieron los cortes de carreteras y las ocupaciones de tierras para protestar contra la política narcótica del Gobierno y para denunciar la situación de marginación y exclusión que padecen numerosas regiones del país. Sin embargo, como en el año anterior, el aspecto que generó mayor controversia fue la política energética del país. A pesar de la celebración de un referéndum en el que la mayoría de la ciudadanía se mostró favorable a que el Estado recupere un papel protagonista en la explotación, distribución y comercialización del gas, esta cuestión si-

### En Bolivia, tras unos meses de relativa normalidad a principios de año, volvieron a generalizarse las movilizaciones regionales y las protestas de varios colectivos

guió generando numerosas protestas, e incluso los departamentos de Tarija y Santa Cruz (que concentran la mayor parte de los hidrocarburos del país) exigieron un régimen de autonomía para ambas regiones. Igualmente, el Gobierno puso en estado de alerta y emergencia a los cuerpos de seguridad, después de que se registrara en la capital una oleada de atentados mientras en el Congreso se debatía un polémico proyecto de ley sobre los hidrocarburos. Por otra parte, en cuanto al contencioso territorial que enfrenta a Bolivia y Chile desde hace más de un siglo, pese a que ambos gobiernos mantienen prácticamente inalteradas sus posturas, se reanudaron las relaciones diplomáticas (interrumpidas en 1978) y se registraron algunos avances en la esfera de la cooperación económica.

En el estado de **Río de Janeiro** (Brasil) el año estuvo marcado por una escalada de la violencia que se inició entre los meses de abril y mayo. Aunque este incremento de la violencia se localizó principalmente por los intentos de conquista y de control del narcotráfico de la favela *Rocinha*, el suburbio más poblado de América, por parte de los narcotraficantes de la favela *Vidigal*, este incremento de las acciones violentas entre distintos bandos del narcotráfico parece responder a un cambio generacional en la cúpula de la principal facción de narcotráfico de Río de Janeiro, el *Comando Vermelho*, que vendría propiciado por las diversas detenciones efectuadas por la policía de significativos mandos de este grupo

En **Ecuador**, el movimiento indígena Pachakutik lideró en buena medida las continuas y masivas protestas contra la política económica del Gobierno y para exigir la dimisión del presidente, L. Gutiérrez, que alcanzaron su momento álgido durante la celebración en Quito de la 34ª Asamblea General de la OEA. Igualmente, organizaciones campesinas, sindicales, indígenas y estudiantiles encabezaron en distintos momentos del año varias movilizaciones contra el clima de inseguridad, impunidad y violencia contra destacados líderes sociales. Además, la crisis política del país se agudizó cuando varios partidos de la oposición impulsaron una iniciativa parlamentaria para enjuiciar a L. Gutiérrez por varios casos de corrupción. Por otra parte, algunas organizaciones de derechos humanos denunciaron el creciente clima de hostigamiento al que se ven sometidas las comunidades kichwa en la región de Sarayacu por parte de transnacionales petroleras, que supuestamente cuentan con la connivencia de las FFAA.

En **Perú**, la crisis de gobernabilidad que atraviesa el país y la debilidad del Ejecutivo de A. Toledo se reflejaron en las frecuentes remodelaciones de Gobierno, en los mínimos históricos de popularidad del presidente (máxime después de los escándalos de corrupción que estallaron en su entorno inmediato) y en las constantes solicitudes de renuncia del presidente y de adelanto de las elecciones por parte de la oposición y de varios sectores de la sociedad. Además, la situación de tensión se vio agudizada por la generalización de las protestas campesinas e indígenas contra la política narcótica del Gobierno, así como por las numerosas movilizaciones ciudadanas (incluyendo un paro nacional) en exigencia de distintas demandas sectoriales. Igualmente, el despliegue de centenares de efectivos en varios departamentos del país para hacer frente a los múltiples focos de tensión regionales y para prevenir cortes de carreteras y otros actos de fuerza provocó algunos enfrentamientos graves. Por otra parte, la reanudación de los juicios contra varios miembros destacados del antiguo grupo armado de oposición Sendero Luminoso reavivó el debate sobre el grado de organización y capacidad militar del grupo.

En **Venezuela**, la dinámica de polarización social y violencia política que había regido el país en los dos últimos años se vio reducida en buena medida por la celebración en el mes de agosto del referéndum revocatorio contra el presidente, H. Chávez, cuya victoria en la consulta fue avalada por los observadores internacionales destacados en el país. Sin embargo, la tensión volvió a repuntar en el segundo semestre del año por las acusaciones de fraude en el referéndum vertidas por la oposición, por la aprobación de la controvertida Ley de Responsabilidad Social en Radio y Televisión y por la reapertura de las investigaciones sobre las personas vinculadas con el golpe de Estado de abril de 2002. Por otra parte, cabe destacar que las relaciones diplomáticas entre Venezuela y Colombia han atravesado varios momentos tensos a lo largo del año, principalmente por las acusaciones cruzadas entre Caracas y Bogotá acerca del presunto apoyo a las FARC y a grupos paramilitares, respectivamente.

**En Venezuela, la dinámica de polarización social y violencia política que había regido el país en los dos últimos años se vio reducida en buena medida por la celebración en el mes de agosto del referéndum revocatorio contra H. Chávez,**

## Asia

### a) Asia Meridional

Países	Causas de fondo	Evolución respecto a enero de 2004
India – Pakistán	Disputas territoriales	Reducción
India (Gujarat)	Instrumentalización religiosa	Estancamiento
India (Manipur)	Fragilidad democrática, lucha antiterrorista	Nueva tensión
India (Tripura)	Autonomía vs. independencia	Reducción
Pakistán	Enfrentamientos religiosos, lucha antiterrorista	Escalada
Sri Lanka	Autonomía vs. independencia	Escalada

En lo que respecta a **India** y **Pakistán**, el año 2004 estuvo marcado por la progresiva reducción de la tensión entre ambos países, enmarcada en el proceso de acercamiento y diálogo, acompañado de múltiples medidas de confianza, que han venido desarrollando los respectivos gobiernos<sup>7</sup>.

En **India** han tenido lugar diversos escenarios de tensión que han afectado a diferentes estados. En **Gujarat**, a pesar de algunos episodios de tensión y violencia, la reapertura de los juicios contra algunas de las personas acusadas de ser responsables de las masacres del año 2002 ha sido el hecho más relevante de 2004. No obstante, en paralelo a la reapertura de los juicios y las investigaciones, han continuado las denuncias acerca de intimidaciones sobre algunos testigos. Por su parte, el Gobierno anunció la elaboración

<sup>7</sup> Véase capítulo de procesos de paz